

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología

Trabajo de Fin de Grado

**Las relaciones sino-africanas en el marco
de La Iniciativa de la Franja y la Ruta
(IFR). “Percepciones neocoloniales”.**

Resumen Ejecutivo

Autora: Claudia López Monteagudo

Tutorizado por: Nora Sainz Gsell

Mayo de 2024-Grado en Relaciones Internacionales

La configuración de poder en la era posterior a la Guerra Fría ha dado lugar a un escenario de globalización que ha fomentado las relaciones entre China y África. China, como segunda economía mundial (López Villafaña, 2016), busca expandir su mercado a través de la Iniciativa de la Franja y la Ruta (IFR) y busca recursos para su abastecimiento, mientras que África busca socios comerciales para su desarrollo.

Estudiar estas relaciones es crucial en el campo de las Relaciones Internacionales por la importancia económica y demográfica de ambas partes, la complejidad de este paradigma relacional y el ascenso de China como potencia mundial. El análisis se centra en el estudio de las relaciones sino-africanas y en base a las evidencias, poder responder a la pregunta de si las políticas que lidera China en el continente africano son de carácter neocolonial.

La metodología utilizada para este trabajo se basa en la revisión de la literatura existente y la consulta de la documentación pertinente para realizar un análisis descriptivo y analítico.

El análisis aporta un enfoque que va de lo general a lo particular, des del análisis de la política exterior china intentando descifrar como se vende al mundo y que valores tiene, pasando por la investigación cronológica de como ha sido su acercamiento con el continente africano y finalmente tratando de descifrar si la IFR como instrumento de la política exterior china sugiere una actitud neocolonial.

La política exterior china se divide en dos períodos, Guerra Fría y Post Guerra Fría, marcados por valores y por la transformación del sistema internacional. Durante la Guerra Fría, se establecieron los cinco principios de Coexistencia Pacífica, respeto mutuo, no agresión, no interferencia en asuntos internos, igualdad y beneficio mutuo, muy relevantes para la diplomacia china. (Xu, 2014). En la era de Post Guerra Fría, se añadieron principios adicionales, el desarrollo inclusivo de los estados mediante el beneficio-mutuo, la búsqueda de la paz y la armonía, presentados en el Libro Blanco sobre la Comunidad Global en 2023 (TSCIORPC, 2021). Es decir, el análisis de la política exterior china refleja la importancia que el país le otorga a la retórica, al multilateralismo y al cuidado de la percepción que tengan de China.

Observando la historia de las relaciones sino-africanas se pretende entender de que forma y en que situaciones China ha tratado de fortalecer lazos con el continente africano. Durante la Guerra Fría, China buscó aliados para consolidar su legitimidad internacional, promoviendo una cooperación Sur-Sur. En el año 1978 China, tras reformar su política interna, se abrió al mundo mediante su política exterior, pero hasta los años 90 no se reflejó en su cooperación con África. (Hanauer & Morris, 2014) Tras la Guerra Fría, China y África fortalecieron sus lazos, evidenciado por

la creación del Foro para la Cooperación de China y África en el año 2000. Beijing se convirtió en el principal socio comercial de África en 2009. (Gimbernat , 2017)

Los acuerdos entre China y África se examinan mediante la IFR, la cual busca conectar mercados globales con la industria china, mediante la creación, a través de préstamos, de grandes infraestructuras de transporte como vías de tren o puertos, como la vía de tren para conectar Nairobi con el puerto más importante de Kenia. (Githaiga et al., 2019, 121) El comercio juega un papel muy relevante en estas relaciones, ya que permite a China vender sus productos en África y a la vez las industrias africanas tienen posibilidades de crecer en el mercado chino. En estos acuerdos ha tenido gran relevancia el comercio de recursos naturales como el petróleo y el suministro de estos como condicionalidad de devolución de préstamos. Un 75% del dinero prestado a Angola para sus proyectos está ligado a una devolución del préstamo mediante petróleo. (Chuku, Lang & Lim, 2023)

Al analizar la pregunta de investigación, se observa que estas políticas podrían calificarse en cierta medida de neocoloniales. Es crucial recordar que, durante las últimas décadas, China ha buscado expandir su influencia económica y maximizar su poder como futura potencia mundial. Su interés en asegurar recursos naturales en la región, junto con la implementación de estrategias como la IFR a través de la financiación de proyectos, representa el ejercicio del control indirecto sobre los flujos comerciales en su beneficio. Sin embargo, la dinámica de cooperación no se ajusta completamente a la definición de neocolonialismo, ya que la IFR ofrece un considerable potencial para el desarrollo africano. Sin embargo, persiste un desequilibrio notable en los beneficios de esta cooperación con China, obteniendo considerablemente más ventajas que África en la relación.

Bibliografía

- Chuku, C., Lang, L., & Lim, K. Y. (2023). Public debt, Chinese loans and optimal exploration-extraction in Africa. *Energy Economics*, 118. <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0140988323000142>
- Githaiga, N. M. G. A. B. W. B. a. S. M. A. M., Burimaso, A., Bing, W., & Ahmed, S. M. (2019). The Belt and Road Initiative Opportunities and Risks for Africa's Connectivity. *China Quarterly of International Strategic Studies*, 5(1), 117-141. [10.1142/S2377740019500064](https://doi.org/10.1142/S2377740019500064)
- Gimbernat Girgas, E. (2017). China's strategic partnership with africa a Case Study of the Sino-South African Relations. Universitat Atónoma de https://ddd.uab.cat/pub/tfg/2017/tfg_67595/TFG_201617_FTI_Gimbernat-Girgas.pdf

López Villafaña, Víctor. (2016). La emergencia de China como potencia mundial. Fin del periodo de alto crecimiento y nuevos desafíos. *Migración y desarrollo*, 14(26), 167-196. Recuperado en 15 de mayo de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-75992016000100167&lng=es&tlang=es.

Hanauer, L., & Morris, L. J. (2014). Chinese Engagement in Africa: Drivers, Reactions, and Implications for U.S. Policy. RAND Corporation. <http://www.jstor.org/stable/10.7249/j.ctt6wq7ss>

The State Council Information Office of the People's Republic of China. (2021, November 26). China and Africa in the New Era: A Partnership of Equals. Retrieved November 9, 2023, from http://www.news.cn/english/202111/26/c_1310333813.htm

Xu, H. (2014, Septiembre). The Chair's Summary of the Colloquium on "The Five Principles of Peaceful Coexistence and the Development of International Law" Held in Beijing on May 27, 2014. *Chinese Journal of International Law*, 13(3), 501-505. <https://academic-oup.com.are.uab.cat/chinesejil/article/13/3/501/2755669?searchresult=1>